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Le son [j] 

[j] est une semi-voyelle : c’est un allophone de [i]. 

[j] est une semi-consonne spirante, sonore, orale, dorso-palatale et non-arrondie. 

• [j] est spirante car elle est produite en contractant modérément les organes 
phonateurs au point d’articulation, causant à peine une turbulence.   
• [j] est sonore ou voisée car les cordes vocales vibrent.  
• [j] est orale car l’air ne s’échappe que par la bouche.  
• [j] a deux points d’articulation : le dos de la langue (mâchoire inférieure) entre 

en contact avec le palais dur (mâchoire supérieure), elle est donc dorso-palatale. 

Le son [j] est toujours suivi ou précédé d'une voyelle en français. Il peut s’écrire :  

i + voyelle prononcée  

i + [a]        [ja]  
Exemples : média, fiasco, génial, asiago 

i + [e]        [je]  
Exemples : cahier, pied, société  

i + [ɛ]        [jɛ]   
Exemples : miel, hier, foliaire, nièce 

i + [o]        [jo]   
Exemples : spéciaux, audio 

i + [ɔ]        [jɔ]   
Exemples : lionne, visionner, fusionnel 

i + [ø]        [jø]   
Exemples : lieu, sérieux, diœstrus 

i + [œ]        [jœ]   
Exemples : pieuvre, plusieurs, relieur 

i + [u]        [ju]   
Exemples : sioux  

i + [y]        [jy]   
Exemples : Sirius, diurnal, jiu-jitsu 

i + [ɑ̃]        [jɑ̃]   
Exemples : médian, fiancé, viande, méfiance   

i + [ɛ]̃        [jɛ]̃   
Exemples : tient, bien 

i + [ɔ̃]        [jɔ̃]   
Exemples : avion, camion, création 

y + voyelle prononcée 

y + [a]        [ja]  
Exemples : kayak, royal, yaourt 

y + [e]        [je]  
Exemples : loyer, payer 

y + [ɛ]        [jɛ]   
Exemples : yeti, moyenne   

y + [o]        [jo]   
Exemples : loyauté, tuyau  

y + [ɔ]        [jɔ]   
Exemples : yoga, yod, rayonner  

y + [ø]        [jø]   
Exemples : joyeux, soyeuse  

y + [œ]        [jœ]   
Exemples : envoyeur, payeur, frayeur  

y + [u]        [ju] 
Exemples : youpi, voyou, yougoslave  

y + [y]        [jy]   
Exemples : rayure, ayurvédique 

y + [ɑ̃]        [jɑ̃]   
Exemples : voyant, cyan, yankee  

y + [ɛ]̃        [jɛ]̃   
Exemples : moyen, doyen, citoyen 

y + [ɔ̃]        [jɔ̃]   
Exemples : crayon, Lyon, rayon  
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voyelle prononcée + il 

[a] + il         [aj]  
Exemples : ail, travail 

[ɛ] + il         [ɛj]   
Exemples : pareil, soleil, réveil 

[œ] + il        [jœ]   
Exemples : œil, fauteuil, écureuil 

[u] + il        [uj]   
Exemples : fenouil  

ill ou voyelle prononcée + ill  

[a] + ill         [aj]  
Exemples : fille, billet, vanille 

[a] + ill         [aj]  
Exemples : ailleurs, muraille, médaille 

[ɛ] + ill         [ɛj]   
Exemples : bouteille, vieille, meilleur 

[œ] + ill        [jœ]   
Exemples : feuille, feuilleton, endeuiller   

[u] + ill        [uj]   
Exemples : nouille, rouille, trouille 

 
 
Exceptions : les lettres ill se prononcent [il] dans les cas suivants :  
 

• Le mot « ville », et ses dérivés : village, villa, villageois, bidonville… 
• L’adjectif « tranquille » et ses dérivés : tranquillité, tranquilliser… 
• Le nom « mille » et tous les mots de même racine : millénaire et le préfixe milli- : millionnaire, 

milliardaire… 
• Le nom des médicaments et plus généralement les termes médicaux : pénicilline, défibrillateur… 
• Les termes : distiller et ses composés : distillerie, distillation, distillateur, distillatoire… 
• Le verbe osciller et ses composés : oscillation, oscillatoire, oscillomètre… 
• Le nom de la ville : Lilles 
• Les noms propres : Gilles et Achilles 
• Les mots terminés par -illaire : axillaire, capillaire, maxillaire, papillaire… 
• Les mots qui commencent par le préfixe -ill : illégal, illicite, illisible, illimité, illusion, illustration… 

 
 


